

Artículo

Póngame un club de lectura virtual: **compartiendo lecturas en tiempos de Covid-19**

Francisco Javier García Gómez

Bibliotecas Municipales de San Javier (Murcia)

Facultad de Comunicación y Documentación. Universidad de Murcia



The screenshot shows the website interface for 'Clubes de lectura virtuales. Junta de Castilla-La Mancha'. At the top left is the logo of Castilla-La Mancha. The navigation menu includes 'Clubes de lectura virtuales', 'Nuestros clubes', and 'Nuestras lecturas', followed by a search icon. A green banner indicates 'Funcionando en modo de mantenimiento.' and the page title 'Clubes de lectura virtuales. Junta de Castilla-La Mancha'. The main header features a large graphic of an open book and the text 'CLUBES DE LECTURA VIRTUALES CASTILLA-LA MANCHA'. Below this are five service tiles: 'Castilla-La Mancha Préstamo de libros electrónicos', 'RED DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS Castilla-La Mancha', '¡Participa!', 'PREGUNTAS frecuentes', and 'RED DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS Castilla-La Mancha'. At the bottom, there are three buttons: 'Opciones', 'Ahora estamos leyendo', and 'Futuras Lecturas'.

Si algo caracteriza a las bibliotecas públicas desde largo tiempo, es su trabajo constante e incansable por el fomento y la promoción de la lectura. Para dicha finalidad, ha puesto -y sigue poniendo en marcha, innovando y adaptándose a cada momento- todo tipo de iniciativas, recursos y estrategias con la pretensión de acercar el gusto y la afición por la lectura a los ciudadanos. Uno de los servicios más extendidos en la oferta bibliotecaria en los últimos años son los clubes de lectura, a través de los cuales, se potencia y fomenta la lectura de libros. La actual crisis sanitaria ha ocasionado cambios en la prestación de los servicios bibliotecarios que, en el caso de los clubes de lectura, ha propiciado el auge y consolidación de los denominados clubes de lectura virtuales

Artículo

Los beneficios de la lectura

La esencia, el núcleo sobre el que gravitan los clubes de lectura, es precisamente la lectura. Que la lectura encierra innumerables beneficios para quienes la practican queda fuera de toda duda. La lectura de textos, sean del tipo que sean -lo importante es leer, da igual que se trate de un ensayo, de una revista de información general, de una novela, o de una biografía,...-, nos proporciona conocimientos y nos permite entender mejor el mundo que nos rodea. Muchas veces se ha utilizado la metáfora del viajar sin movernos, sin desplazarnos, a la hora de hablar de la lectura. Y es que al leer nos transportamos a esos lugares, a esas situaciones que nos comparte el texto que leemos sin necesidad de movernos del lugar desde el que practicamos la lectura. En este sentido, la lectura nos permite evocar recreaciones y alimenta nuestra imaginación e inspiración. Así, pues, la lectura es un recurso muy saludable que tenemos a nuestro alcance y que nos permite, entre otras ventajas: reducir el estrés, frenar el deterioro cognitivo, mejorar el sueño, mejorar las habilidades sociales, potenciar nuestra inteligencia, etc.

Las bondades de los clubes de lectura

Por tanto, si la lectura es tan beneficiosa para quienes la practican habitualmente, los clubes de lectura deben proporcionar todos los beneficios que se le reconocen a la lectura. Coincidimos con M^a An-

tonia Moreno Mulas, especialista en clubes de lectura presenciales y virtuales, en que los clubes de lectura son, sin lugar a dudas, uno de los instrumentos más efectivos, satisfactorios y duraderos con los que cuentan las bibliotecas públicas para crear y fidelizar lectores.

Efectivamente, los clubes de lectura, más allá de ser un grupo de personas que se reúnen periódicamente para compartir todo tipo de lecturas y debatir en torno a ellas, son espacios de socialización que se consolidan y refuerzan mediante la lectura y la conversación. De hecho, leer un libro para comentarlo posteriormente se ha convertido en una experiencia diferente, enriquecedora y sugerente que, según sus practicantes, supera con creces los beneficios que aporta la lectura solitaria e individual. Las ventajas de pertenecer a un club de lectura son claras y evidentes. Así lo pone de manifiesto el documento [Clubs de lectura en el siglo XXI](https://fundaciongsr.org/wp-content/uploads/2019/07/Clubs-de-lectura-en-el-siglo-XXI.pdf), (https://fundaciongsr.org/wp-content/uploads/2019/07/Clubs-de-lectura-en-el-siglo-XXI.pdf) de la Fundación Germán Sánchez Ruipérez: “Leer solo te enriquece a ti. Leer en compañía rompe el aislamiento, divierte, multiplica los matices, expande horizontes. Un club de lectura te hace conocer muchos más puntos de vista sobre el mundo en el que vivimos y potencia la empatía. El club de lectura nos abre los ojos a otros géneros a los que tal vez nunca nos habríamos asomado y descubre historias, -algunas nos estaban esperando-, que solo así hemos logrado encontrar.

Un club de lectura te hace leer mucho más (tú mismo/a te obligas a ello) e incluso aumenta tu velocidad y capacidad de comprensión. Además te permite aprender habilidades comunicativas que pueden ayudarnos en nuestra vida personal y profesional. Con un club de lectura siempre estás en proceso de “reciclaje”: nuevos conocimientos, puntos de vista, visiones... Todo ello en un entorno divertido, sugerente y relajado. Un club de lectura es una excelente forma de hacer nuevos amigos, en ocasiones en etapas en las que creíamos que eso ya no era posible.”

Y llegaron los clubes de lectura virtuales

Desgraciadamente, la actual pandemia ha condicionado la organización y celebración de las reuniones presenciales que han caracterizado desde siempre a los clubes de lectura. Esta situación tan excepcional ha propiciado que los clubes de lectura hayan tenido que reinventarse, y echando mano de la inventiva y de las nuevas tecnologías, para seguir reuniendo a personas en torno a la lectura de un libro. Lo que hace unos años comenzó siendo una propuesta muy curiosa, hoy en día y con motivo de la emergencia sanitaria que vivimos, ha supuesto un salvavidas para una actividad bibliotecaria con muchos adeptos. Los clubes de lectura virtuales han llegado seguramente para quedarse y serán complementarios a los presenciales.



Artículo

Los clubes de lectura virtuales ofrecen algunas particularidades que los diferencian de los clubes de lectura presenciales. Así, por ejemplo, un club de lectura virtual no tiene límites de procedencia de sus participantes y tiene la capacidad de reunir a lectores de diferentes lugares y a usuarios/as de distintas bibliotecas. Es el mismo club de lectura de siempre pero que no pone límites en términos de distancia geográfica y que además puede congregarse a integrantes de todas las edades y perfiles. Con los clubes de lectura virtuales se potencia y se fomenta la lectura social, en la que además de compartir lecturas, la biblioteca refuerza la confianza con sus usuarios, propicia la generación de conocimiento (también compartido), llegando incluso a crear relaciones

sociales entre lectores y autores de las obras comentadas llegado el caso. Porque hay quienes que piensan acertadamente que los clubes de lectura (los presenciales y los virtuales) además de ser entornos de encuentro y aprendizaje, son entornos especialmente indicados para crear y socializar, de calidez, y para sorprender.

En los clubes de lectura virtuales se lee de todo y para todos/as, como sucede en la mayoría de clubes de lectura presenciales. Predomina mayoritariamente la lectura de novelas, pero podemos encontrar una amplia variedad de géneros literarios que abarcan el teatro, la poesía, el cuento narrativo, el cómic o el ensayo, por citar algunos ejemplos.

Los clubes de lectura virtuales, del mismo modo que hacen los presenciales, combinan espacios y tiempo para la lectura del libro, recabar información del autor o autora del mismo, todo ello salpicado de interesantes y amenos debates e intercambio de opiniones y pareceres sobre la lectura comentada. Es precisamente esos momentos de debate y diálogo los que se convierten en la faceta más destacable de los clubes de lectura virtuales.

En los clubes de lectura virtuales un aspecto singular en la gestión de los mismos es la plataforma digital desde la que se articula el evento. Algunas de estas plataformas permiten incluso incorporar actividades paralelas a la lectura y comentario del libro: encuestas con preguntas cerradas, valoracio-



Fundación Germán Sánchez Ruipérez

Artículo

nes en forma numérica, etc. Otro particular que los distingue de los clubes presenciales es el hecho de poder enlazar con otros contenidos relacionados con la lectura tratada, por medio de redes sociales, contenido multimedia, o enlaces a entrevistas en vídeo al autor o autora del libro.

Algunos casos destacados

Como hemos avanzado, los clubes de lectura virtuales se han convertido cada vez más habituales por la excepcionalidad de la situación por la que atravesamos. Así, muchas bibliotecas públicas los han puesto en marcha como flotador cultural en mitad de la vorágine que rodea a la actual crisis sanitaria. Repasamos, a continuación, algunas de las experiencias más destacadas.

Bibliotecas Municipales de Barcelona

<https://ajuntament.barcelona.cat/biblioteques/es/content/clubes-de-lectura-virtuales>

Las Bibliotecas Municipales de Barcelona ofrecen un programa variado de clubes de lectura virtuales con el objetivo de promover la lectura y el diálogo a través de las nuevas tecnologías. Las reuniones virtuales se realizan a través de la aplicación Tellfy de comunicación instantánea, mientras que los contenidos proceden de eBiblio. La dinámica de trabajo que siguen los clubes de lectura virtuales es la siguiente: “Escritores, críticos literarios, traductores y editores inte-

ractuarán con los lectores a través de un chat y por videoconferencia. En un primer momento y a través de un vídeo, darán claves para la lectura de las obras tratadas, que normalmente serán en formato digital; después, durante unas semanas aportarán información por el chat que permitirá una lectura aumentada, y finalmente se encontrarán con los lectores por videoconferencia”. A día de hoy, hay seis clubes de lectura virtual con inscripción abierta. Además, hay disponibles dos clubes de lectura híbridos (libro en papel y seguimiento online). Todos los clubes de lectura virtuales se hacen con la colaboración del Servicio de Bibliotecas de la Generalitat de Catalunya.

Bibliotecas Municipales de A Coruña

<https://ciberclublectura.wordpress.com/>

Las Bibliotecas Municipales de A Coruña ofrecen un club de lectura virtual a través de un blog diseñado para tal fin. Todos los análisis, comentarios, noticias y comunicaciones se realizan usando ese espacio web. El club de lectura virtual se define como “un grupo de personas que leen un libro prestado por las Bibliotecas Municipales de A Coruña o tuyo si ya lo tienes en casa, de la mano de una coordinadora que orienta, motiva y asesora”. Como se indica en el blog, cualquier actividad, comentario, opinión o reflexión relacionada con la lectura del libro o cualquier

otro aspecto, se realiza exclusivamente a través del blog, de modo que no resulta necesario reunirse periódicamente. Este club de lectura virtual se configura como una versión digital del tradicional club de lectura presencial que habitualmente se desarrolla en las bibliotecas, con la salvedad de que ahora en este formato no hay horarios, ni necesidad de desplazamientos. Tan solo es necesario disfrutar de la lectura y de los comentarios que cada participante comparte.

Bibliotecas Públicas de la Comunidad de Madrid

https://www.madrid.org/cs/Satellite?cid=1354198866654&language=es&pagename=PortalLector%2FPAGE%2FPLEC_contenidoFinalNavegable

Desde septiembre de 2018, el club de lectura virtual de las Bibliotecas Públicas de la Comunidad de Madrid dispone de una nueva plataforma. Integrada en eBiblio Madrid, el servicio de préstamo digital a través de Internet, posibilita la lectura en línea de los textos seleccionados por los moderadores. El club de lectura virtual cuenta con cinco salas virtuales de lectura (cuatro para adultos y una para jóvenes). Para participar en el club de lectura virtual tan solo hay que ser usuario de las bibliotecas y servicios de lectura de la Comunidad de Madrid. El acceso al club de lectura y a cualquier de sus salas virtuales se encuentra disponible a través del Portal del Lector de las Bibliotecas de la CCAA de Madrid.



Artículo

Red de Bibliotecas de Castilla y León

<https://clubdelecturavirtualcyl.wordpress.com/>

El club de lectura virtual de las Bibliotecas de Castilla y León comenzó su andadura en octubre de 2014. Como en el caso de las Bibliotecas Municipales de A Coruña, han elaborado un blog como plataforma online en donde se desarrolla toda la actividad del club de lectura. Pueden participar en el club de lectura virtual todas las personas que dispongan de la tarjeta de usuario de alguna de las bibliotecas o bibliobuses de la Red de Bibliotecas de Castilla y León (RABEL) y en todo caso, como resaltan en el blog, “quienes tengan ganas de leer y compartir sus experiencias con las lecturas.” Desde el blog se ofrece un listado de enlaces que dirigen a los correspondientes blogs de los clubes de lectura de cada Biblioteca Pública del estado ubicada en cada provincia de la región.

Red de Bibliotecas Públicas de Castilla-La Mancha

<https://clubesdelectura.castillalamancha.es/>

La plataforma digital de clubes de lectura virtuales de Castilla-La Mancha cobra vida en enero de 2017. La plataforma da cobijo a cuatro clubes de lectura (uno de poesía, uno juvenil, uno de novela de género, y uno de autores clásicos)

e informa de las lecturas ya realizadas y comentadas, de las que están actualmente en activo, así como de las lecturas venideras. Asimismo, es posible participar en los clubes de lectura virtuales a través de Twitter. Los/as interesados/as en participar también pueden proponer nuevas lecturas. La plataforma ofrece también una versión accesible adaptada para facilitar la participación a personas con diversidad funcional.

<< Los clubes de lectura virtuales, del mismo modo que hacen los presenciales, combinan espacios y tiempo para la lectura del libro, recabar información del autor o autora del mismo, todo ello salpicado de interesantes y amenos debates e intercambio de opiniones y pareceres sobre la lectura comentada. Es precisamente esos momentos de debate y diálogo los que se convierten en la faceta más destacable de los clubes de lectura virtuales>>

No cabe duda. Los clubes de lectura virtuales se van extendiendo por toda la geografía española. Aquí hemos mencionado algunos, pero no son los únicos. Las Bibliotecas

Municipales de Córdoba, la Biblioteca Municipal de Utrera (Sevilla), la Biblioteca Regional de Murcia, las Bibliotecas Municipales de Lorca (Murcia), etc. son solo una pequeña muestra de cómo este nuevo formato de club de lectura va llegando a distintos lugares. Mientras se mantengan las actuales restricciones y limitaciones a las que obliga la emergencia sanitaria, seguirán manteniéndose incluso incrementándose. El tiempo dirá si este servicio ha llegado para quedarse, se complementará con los presenciales, o quizás tan solo haya sido una solución de urgencia para una situación excepcional.

Los clubes de lectura virtuales son una de las muchas respuestas que están ofreciendo las bibliotecas a la crisis sanitaria actual. Las bibliotecas, incluso en estos tiempos tan convulsos, quieren seguir siendo necesarias e importantes para su comunidad. De ahí, que sigan echando mano de la inventiva y la imaginación para innovar y renovar servicios, para llegar a la ciudadanía y seguir estando ahí cuando más se las necesite. Los clubes de lectura virtuales son una apuesta bibliotecaria por la modernidad, por hacer la lectura y compartirla de una manera más accesible, por seguir estando presentes, por mostrarse a la ciudadanía como una institución que se renueva y que aprovecha el potencial de las nuevas tecnologías para seguir estando a disposición de los usuarios y de los lectores.